

# LAS ENTRAÑAS DE LA TIERRA

Karrantza, uno de los municipios más occidentales de Euskadi y Bizkaia, con un paisaje rural excepcional, también cuenta con un importante patrimonio industrial ejemplificado en la antigua fábrica de Dolomitas, hoy museo. Un espacio industrial que conecta y se interrelaciona con el espacio de la cueva de Pozalagua. Dos lugares que coexisten y cohabitan mostrando que el patrimonio industrial es la unión de máquinas, espacios productivos, paisajes, materias primas... todo al servicio de una de las mayores empresas de Euskadi, Altos Hornos de Vizcaya.

## > Museo Dolomitas > Cueva de Pozalagua

➔ La visita a esta fábrica, ubicada en el barrio de Ambasaguas de Karrantza, nos da la oportunidad de retroceder en el tiempo y trasladarnos a los años en los que la gran industrialización de Bizkaia estaba en su máximo apogeo. Nacida en 1947, **Dolomitas del Norte** se dedicó a la obtención de material refractario básico para los hornos metalúrgicos de la industria vizcaína, principalmente para Altos Hornos de Vizcaya.

En 1956 se inició la explotación de la Cantera Donosa (situada en la Peña de Ranero junto a la Cueva de Pozalagua) que era uno de los mejores afloramientos de dolomita hidrotermal. La dolomita extraída era trasladada mediante un tranvía aéreo desde la cantera hasta el barrio de Ambasaguas (Ubicado a unos 8 km) donde se encontraba la Fábrica de Dolomitas del Norte.



Gradas auditorio Cueva de Pozalagua



*Los tranvías aéreos fueron unos sistemas de transporte muy utilizados en el sector de la minería, ya que acortaban de manera significativa las distancias y facilitaban el transporte entre zonas de difícil acceso. El trazado de este tranvía cubría una distancia de casi 3 kilómetros entre la cantera y la fábrica. A lo largo del recorrido el cable circundante era suspendido por 27 caballetes metálicos. Este tranvía aéreo fue el último de Bizkaia y estuvo funcionando hasta 1976, año en el que cerró la cantera.*



Fábrica de Dolomitas

➔ El **museo Dolomitas** es en el único sitio de Euskadi donde se puede ver el sistema de poleas gigante que manejaban esos tranvías aéreos. Este sistema se encuentra en La Estación de Descarga de la Antigua Fábrica que fue declarada por Gobierno Vasco Bien Cultural con la Categoría de Monumento en el año 2002.

*Tras almacenar la dolomita en los silos de almacenamiento de la estación de descarga, esta dolomita pasaba a los hornos rotativos, donde alcanzaba los 1800º convirtiéndose en dolomita sinterizada con la que se hacían los ladrillos refractarios. Estos ladrillos fueron esenciales en el progreso de la industria, con ellos se revestían los hornos altos de las grandes fundiciones. La dolomita fritada era capaz de soportar las altas temperaturas que alcanzaban estos hornos, por lo que su utilización en los ladrillos evitaba tener que parar los hornos constantemente para continuas reparaciones lo que contribuía a una mayor producción.*

La visita nos da la oportunidad de conocer una parte de nuestra historia industrial que, aunque es muy importante, sin embargo, es bastante desconocida. Además, sorprende que sea en un entorno natural y paisajístico tan espectacular: en pocos lugares de Bizkaia, la naturaleza se manifiesta con tanto esplendor como en el **Parque Natural de Armañón**. Entre sus cumbres y bosques se extiende una maraña infinita de caminos y más de doscientas grutas. El centro de interpretación del parque natural se encuentra, precisamente, en la estación de machaque y carga del mineral que se extraía de la cantera de Pozalagua para su transporte a la fábrica.

➔ Muy cerca, a escasos 100 metros del centro de interpretación, se encuentra la espectacular **Cueva de Pozalagua**. Descubierta accidentalmente tras una voladura de la empresa Dolomitas del Norte SA, Pozalagua es un prodigio de la naturaleza. Posee la mayor concentración de estalactitas excéntricas del mundo, unas formaciones que crecen desafiando la gravedad y que conforman un mosaico deslumbrante.



Cueva de Pozalagua

 La proliferación de estalactitas y formaciones de toda clase hace de Pozalagua **un lugar hipnótico, toda una catedral subterránea**.

La visita transcurre entre columnas, coladas y un lago desecado sobre los que brotan azarosas decenas de miles de estalactitas excéntricas que parecen formar un interminable arrecife de coral, un bosque en las entrañas de la Tierra. El recorrido culmina en un mirador desde el que puede contemplarse la grandiosidad y belleza de este rincón del subsuelo en todo su esplendor. La temperatura interior se mantiene en torno a los 13º durante todo el año, por lo que conviene llevar ropa adecuada.

# LOS IMPRESCINDIBLES



El **museo de la antigua Fábrica de Dolomitas**, rememora la historia de esta desconocida fábrica que se dedicó a la obtención de material refractario básico para los hornos metalúrgicos de la industria vizcaína, principalmente para Altos Hornos de Vizcaya. La materia prima era la dolomía, un mineral que se bajaba desde la zona de Pozalagua a través de un cable aéreo. Precisamente durante estas labores de extracción se encontró la cueva de Pozalagua, con sus singulares estalactitas excéntricas. Contacta previamente para concertar una visita guiada.



Enkarterri ostenta el récord de **casas de indiano** en Euskadi. Estas construcciones contaban con una arquitectura rompedora para la época y encierran grandes historias sobre las inmensas fortunas de los indianos que se lanzaron a hacer las Américas. Te recomendamos realizar la visita guiada por las casonas del barrio de Concha, en Karrantza, donde te contaremos cómo hicieron fortuna, su día a día colmado de lujos, sus grandes obras benefactoras y muchas otras historias.



A unos 7 km del Museo, en pleno **parque natural de Armañón**, se encuentra la **Cueva de Pozalagua**, elegida Mejor Rincón de la Guía Repsol en 2013. A diferencia de las estalactitas convencionales, Pozalagua cuenta con estalactitas excéntricas que crecen caprichosamente en cualquier dirección, creando figuras magníficas como si fuesen raíces o corales. Los geólogos consideran a Pozalagua la primera a nivel mundial por la cantidad de excéntricas que posee. Todas las visitas son guiadas. Los domingos a la mañana se ofrece la experiencia Flashback, que te permitirá acceder a la cueva a oscuras con la ayuda de una linterna frontal, tal y como lo hicieron sus descubridores.



A unos 3 Km se encuentra **Karpin Fauna**. Se trata de un centro de acogida de animales silvestres procedentes de decomisos por tráfico ilegal, mascotas abandonadas, fauna autóctona irrecuperable procedente de centros de recuperación y otros orígenes similares.



El parketxea o centro de interpretación del **Parque Natural de Armañón** se ubica frente a la Cueva de Pozalagua, en las antiguas instalaciones de carga de la explotación minera de Dolomitas del Norte. Su edificio consta de tres plantas con una terraza mirador y un ascensor panorámico que dirige a una cueva artificial en 3D.



A unos 13 kilómetros del museo de la Fábrica de Dolomitas se encuentra **Lanestosa**, el municipio más pequeño en extensión de Bizkaia, que ostenta la categoría de villa. Apenas suma un centenar de habitantes y parece indemne al paso del tiempo. Sus callejuelas empedradas, flanqueadas por casonas con balcones rebosantes de flores, han conservado la misma estructura desde el siglo XIII.



¿TE GUSTARÍA ACOMPAÑAR A UN PASTOR Y SU REBAÑO... y descubrir los entresijos de un oficio con más de 4000 años de historia? Te proponemos una experiencia diferente y abierta a todos los públicos, aunque especialmente pensada para disfrutar con los más peques de la casa. El pastor te guiará por su quesería de Karrantza, te enseñará cómo elabora su preciado queso artesanal y te mostrará las ovejas. ¡Contacta con Enkartur para disfrutar de esta increíble experiencia!

## CÓMO LLEGAR

Para llegar a Karrantza, es recomendable acercarse en coche. El principal acceso desde Bilbao es por la carretera comarcal BI-630, con una duración del viaje de una hora. Si se viene por

Cantabria, por Colindres, debe tomarse la carretera CA-629 hacia Ramales.



En coche

### Dolomitas

[43.239499, -3.358149]:

<https://maps.app.goo.gl/pP1EmNkQFrwZPFgSA>

### Cueva de Pozalagua

[43.260131, -3.385324]:

<https://maps.app.goo.gl/sssYjidEK4VbQyV38>



Tren

### Karrantza

[43.238854, -3.357937]:

FEVE Ferrocarriles de vía estrecha / Horarios y precios / Consulta de horarios ([renfe.com](http://renfe.com))



Autobús <https://www.bizkaia.eus/es/web/bizkaibus/lineas>



ALQUILER Y EXCURSIONES EN BICI:

Beroutes <https://beroutes.com/>

Urgebi Bikes <https://www.enkarterribike.com/>

## DÓNDE COMER

En Karrantza, la gastronomía es un homenaje a la tierra. El valle es conocido por su huerta y ganadería, que nos surten de toda clase de productos de kilómetro 0, como la leche con la que se elabora el tradicional queso de oveja (¡recuerda que puedes visitar una de nuestras queserías y acompañar al pastor!). Pero,

ante todo, Karrantza es una referencia del buen comer gracias al uso de productos frescos de cercanía. Los platos contundentes eran esenciales para reponer fuerzas tras el fatigoso trabajo industrial, pero en una época en la que lo saludable manda, no faltan opciones para todos los paladares.

## CONSEJOS



Lleva calzado cómodo para pasear.



Respetar el medio ambiente, la población del entorno y los animales.



Disfruta de la naturaleza sin ruidos y sin prisas.



Si vas en coche, recuerda que las y los ciclistas y peatones tienen prioridad.



Respetar las normas generales de la circulación.



Mantén la precaución, especialmente en travesías de túneles y viaductos.



Si vas en bici, utiliza siempre el casco y circula con precaución en aquellos tramos que sean compartidos con vehículos.

MÁS INFO EN: [www.visitenkarterri.com](http://www.visitenkarterri.com)

JATORRIA; MENDIA,  
BURDINA ETA ITSASOA  
EL ORIGEN; MONTAÑA,  
HIERRO Y MAR



[www.visitenkarterri.com](http://www.visitenkarterri.com)

*Euskadi, anzolana, bien común*



**EUSKADI**  
BASQUE COUNTRY

**Basque**  
INDUSTRIAL  
TOURISM

**Bizkaia**  
foru aldundia  
diputación foral

**IRON RIVER**  
INDUSTRIAL  
TOURISM  
IN BIZKAIA

**enkartur**  
[www.visitenkarterri.com](http://www.visitenkarterri.com)